

Jonás: El Profeta Indispuesto para Predicar en Nínive



Introducción:

- De los Doce profetas llamados «Menores». Jonás puede ser el más característico en estilo y llamativo debido al hecho que Jesús hizo referencia directa a él como un tipo de su tiempo en el lugar de su sepultura (Mat.12:39-41).
-
- Contiene únicamente cuatro cortos Capítulos y su profecía puede leerse en ocho palabras «*De aquí a cuarenta días Nínive será destruida*» (3:5).
-
- Jonás fue un profeta Galileo, de la comunidad de Gat-hefer, (al norte de Nazaret) hijo de Amitai (2 Reyes 14:25).
- Profetizó bajo el reinado del rey impío Jeroboam II (Rey de Israel). Entre los años 790-770 A.C. Jonás se ubica poco después de los profetas Elías y Eliseo y poco antes de Amós y Oseas.

- El libro consta de cuatro porciones claramente discernibles. **(1)** La Orden de Dios al Profeta y su inmediata huida **(2)** La oración y arrepentimiento de Jonás dentro del vientre del gran pez, **(3)** El Arrepentimiento de Nínive y **(4)** El Enfado de Jonás y las lecciones de la Calabacera.
- Algunos han insistido en catalogar a Jonás como un profeta rebelde, intolerante y parcial. Sin embargo, en su libro se puede discernir más bien un carácter exclusivista y patriótico asumiendo que Dios no tenía intereses en las naciones paganas.
- Carlos Morris, señaló: «No se puede decir que su preocupación por su prestigio como profeta fuera el factor motivador. Mas bien, fue su ardiente celo patriótico por su propia nación, amenazada por Asiria, que hacia que no estuviera dispuesto a correr el riesgo de que su predicación a Nínive tuviera éxito»(*Los Mensajes Mayores de los Profetas Menores*, 88; *Libros Clie, Barcelona, España*, 1986).

I. La Ciudad de Nínive

- A. Estuvo ubicada en la cercanías del río Tigris en la antigua Mesopotamia (Hoy Irak). Sus orígenes se remontan a la era Post Diluviana (Gen.10:11), aunque no fue siempre la capital del más tarde poderoso Imperio Asirio. (Vea Mapa debajo para su ubicación geográfica).



- B. Se requerían de 3 días de camino para recorrerla «Y era Nínive ciudad grande en extremo, de tres días de camino» (Jonás 3:3). Vea abajo una representación artista abajo.



C. Los Arqueólogos han trabajado en el área que hoy queda de esa antigua ciudad sobre dos enormes montículos de piedra y tierra separados uno del otro (como aparece en las imágenes) cerca de la moderna Mosul (Irak). En el año 2014 un ataque militar en el área devasto mas el área y aun la supuesta tumba de Jonás que databa de hace 2, 600 años.



II. Jehová envía a Jonás a Predicar a Nínive y él decide Escapar.

- A. «Vino palabra de Jehová a Jonás hijo de Amitai, diciendo: Levántate y vé a Nínive, aquella gran ciudad, y pregona [«predica» VM; «proclama» LBLA] contra ella; porque ha subido su maldad contra mí» (Jonás 1:1-2).
- B. La orden vino en un tono urgente e imperativo. Tal como había venido sobre Miqueas (1:1), Joel (1:1), Malaquías (1:1) y cualquier otro de los profetas.
- C. ¿Qué iniquidades habían subido a la presencia de Dios? El libro no lo especifica. Pero la «rapiña» [el robo] era una de ellas. «...de la rapiña que hay en sus manos» (3:8).
- D. Herbert Livingston comenta que: «Los pecados de Nínive no son descritos aquí, pero la ciudad era ampliamente conocida como un centro del culto a la fertilidad, y por su crueldad a las victimas de guerra» (*Comentario Bíblico Moody, Antiguo Testamento*, 830; Editorial Portavoz; Grand Rapids, MI. 1993; Original en Inglés 1962).

- E. Se sabe por sus logros militares que los Asirios se habían vuelto muy orgullosos y despiadados sobre sus enemigos «castigará el fruto de la soberbia del corazón del rey de Asiria, y la gloria de la altivez de sus ojos...quité los territorios de los pueblos, y saqueé sus tesoros, y derribé como valientes a los que estaban sentados» (Isa.10:12-13). El profeta Nahúm los acuso de sanguinarios, ladrones y crueles con los pueblos derrotados. «¡Ay de ti, ciudad sanguinaria, toda llena de mentira y de rapiña, sin apartarte del pillaje! Chasquido de látigo, y furor de ruedas, caballo atropellador, y carro que salta...» (Nahúm 3:1-7).
- F. Sodoma y Gomorra tiempo atrás había igualmente colmado la paciencia de Jehová y recibieron la destrucción por su extravió (Gen.19:24-25). Pero Dios es un Dios clemente y muy compasivo. «Misericordioso y clemente es Jehová; Lento para la ira, y grande en misericordia» (Sal.103:8). Pedro nos dice que Él «no quiere que nadie perezca, sino que todos procedan al arrepentimiento» (2 Ped.3:9b). De manera que despacha a su siervo Jonás para que les vaya advertir primeramente antes de anunciada destrucción.

- G. «Y Jonás se levantó para huir de la presencia de Jehová a Tarsis, y descendió a Jope, y halló una nave que partía para Tarsis; y pagando su pasaje, entró en ella para irse con ellos a Tarsis, lejos de la presencia de Jehová»
- H. Pero Jonás se perturba ante semejante encomienda y más bien en enfilarse a Nínive se va al puerto más cercano de Jope. Actualmente Jope (Jaffa) a 48 km. Al Sur de Cesárea y unos 60 al Noreste de Jerusalén es actualmente un pequeño puerto de pescadores.



- I. La opinión generalizada es que **Tarsis** corresponde a la antigua ciudad de **Tartessos** (junto a la actual ciudad de Cádiz, al sur de España) en la desembocadura del río Guadalquivir.
- J. Esto significaría que Jonás estaba intentado verdaderamente escapar lo más posible de Galilea. Tarsis (o Tartessos) estaba ubicada en el otro extremo del mar Mediterráneo. Una distancia aproximada de 3, 400 Km. Desde Jope y algunos 800 de Jope. A Nínive (Vea el Mapa para distinguir).



- K. Henry Ellison correctamente observa: «Jonás deseaba escapar, no más allá del poder de Dios, sino apartarse de la escena sobre la cual Dios estaba obrando sus propósitos y juicios... «huir de la presencia de Jehová» es aquí probablemente el equivalente a «huir de la tierra de Jehová» (*The Expositor's Bible Commentary*, Vol. 7; 369; Zondervan Corporation, Grand Rapids, MI. 1985).
- L. Pero Jonás pronto conoció la inutilidad de tal esfuerzo «huir de Su presencia» El Salmista lo había declarado: «¿A dónde me iré de tu Espíritu? ¿Y a donde huiré de tu presencia? Si subiere a los cielos, allí estás tú; Y si en el Seol hiciere mi estrado, he aquí, allí tú estas. Si tomare las alas del alba Y habitaré en el extremo del mar, Aun allí me guiará tu mano, Y me asirá tu diestra... aun las tinieblas no encubren de ti, Y la noche resplandece como el día» (Sal.139:7-12).

- M. ¿Qué posiblemente pensaría Jonás con este acto precipitado de su intención? ¿Conociendo a Jehová y habiendo profetizado por Él en Galilea anteriormente ¿Acaso lograría frustrar los planes maestros del Señor? Jonás debido ser el primero en darse cuenta de su error. Pero *no* lo hizo hasta que se encontró en el vientre del gran pez en el mar.
- N. Pero más concretamente ¿Por qué Jonás esta haciendo esto fuera de lo común para el oficio del profeta? ¿Por qué él esta indisposto a correr los riegos de «huir de la presencia de Jehová»?
- O. Una posibilidad es que Jonás esta contemplando dos cosas muy probables que ocurrirían. (1) Que Dios perdonará finalmente a Nínive luego de su predicación al arrepentimiento de sus iniquidades. Esto expresamente lo dice el profeta una vez que él ejecutó el mandato de predicar «Ahora, oh Jehová, ¿no es esto lo que yo decía estando aún en mi tierra? Por eso me apresuré a huir a Tarsis; porque sabía yo que tú eres Dios clemente y piadoso, tardo en enojarte, y de grande misericordia, y que te arrepientes del mal [«y que te arrepientes del mal con que amenazas» LBLA» (Jonás 4:2).

- P. Otra posibilidad es que los Asirios habían estado amenazando a su tierra (Israel) para invadirla y apoderarse de sus cultivos y riqueza. Si Dios perdonaba esta vez a los habitantes de Nínive (la capital del temible imperio Asirio) esto significaría una constante amenaza para su nación. Por el contrario, si ellos no se arrepentían de sus pecados, Jonás sabía que Dios los destruiría diluyendo así los temores de una posible invasión.
- Q. Pero Jonás olvidaba que Dios no está únicamente ocupado en los asuntos de su propia nación (Israel) sino también le interesa Nínive. Como le interesa la ciudad de México, Washington, o Paris.
- R. «Los ojos de Jehová están en todo lugar, Mirando a los malos y a los buenos» (Prov.15:3). Ciertamente, Jehová es «El juez de toda la tierra» (Gen.18:25).

Los próximos versículos nos informan como Dios preparó el escenario para Jonás en el mar. Él hizo levantar un gran viento, el cual produjo una gran tempestad y esta su vez comenzó a golpear la embarcación hasta pensar que la destruiría por completo (Jonás 1:4-5).

- S. Cuando los tripulantes se propusieron estudiar las causas de su naufragio, comenzaron a sospechar de Jonás quien dormía al fondo de la nave (vv.5-7). Cuando descubrieron que Jonás era Hebreo y su «oficio» (v.8b) es decir profeta. Llegaron a la conclusión que él era la causa de su naufragio.
- T. Jonás mismo les había dicho el motivo de su viaje «Porque ellos sabían que huía de la presencia de jehová, pues él se lo había declarado» (1:10).
- U. Así que Jonás les procede a dar la solución para finalizar la tormenta «Tomadme y echadme al mar, y el mar se os aquietará: porque yo sé que por mi causa ha venido esta gran tormenta sobre vosotros» (1:12).

W. Los navegantes no creyeron a Jonás que esta fuera la solución a la violenta tempestad. Así que temieron por sus vida y comenzaron a orar a Jehová (vv.14). Pero finalmente lo lanzaron al mar y el mar «se aquietó de su furor» (v.15). Muy pronto un gran pez se trago a Jonás y lo retuvo vivo por tres días y tres noches (v.17).



- X. Muchos han interpretado esta escena como mitológica o parte de una fábula. Alegan que es prácticamente imposible que exista un ser marino capaz de tragarse a un hombre vivo.
- Y. Respecto a la imposibilidad que un hombre sea “tragado por la boca de un pez”
- (1) Herbert Livingston notó que “No sabemos que tipo de pez es el que aquí se menciona... Algunos mantienen que el tigre marino (tiburón) es lo bastante grande como para concordar con esta situación. Se conoce que ha tragado hombres” (*Ibid.*, 831).
- (2) El argumento de mayor peso sigue siendo el hecho que Jesús lo mencionó en su evangelio y él no lo habrá citado *si esto no fuera verdadero*. “Porque como estuvo Jonás en el vientre del gran pez tres días y tres noches, así estará el Hijo del Hombre en el corazón de la tierra tres días y tres noches” (Mateo 12:40; cf. Luc. 11:29-32). Gleason Archer escribió: “Si el anti-tipo (Jonás) fue uno histórico, entonces, el tipo (Jesús) debe ser también histórico. Ningún episodio pasado de la ficción puede servir como un tipo profético de un futuro cumplimiento literal” (*Encyclopedia of Bible Difficulties*, Zondervan, Grand Rapids, MI. 1982, 302).

III. La Oración y Arrepentimiento de Jonás

- A. «Entonces oró Jonás a Jehová su dios desde el vientre del pez, y dijo: Invoqué en mi angustia a Jehová, y él me oyó; Desde el seno del Seol clamé Y mi voz oíste. Me echaste a lo profundo, en medio de los mares, Y me rodeó la corriente; Todas tus ondas y tus olas pasaron sobre mí...Mas yo con voz de alabanza te ofreceré sacrificios; Pagaré lo que prometí» (Jonás 2:1-9).

- B. Evidentemente Jonás sintió estar a la puerta de la muerte. Estar en el vientre del gran pez significó para Jonás estar en el Seol. Una clase de tumba y muerte segura. Los Salmistas emplean la misma figura de Jonás para referirse a esto «Ligaduras del Seol me rodearon, Me tendieron lazos de muerte» (Sal.18:5).

- C. Es probable que Jonás no haya orado antes cuando la tempestad rugía y amenazaba con derribar la embarcación. Es posible que Jonás no haya orado cuando se lo suplicaban los marineros (1:6). Pero ahora él se encuentra orando con toda su alma y conciencia dentro del gran vientre del pez. Desde ahí Dios lo escuchó y desde ahí ofreció «sacrificio de alabanza» y desde ahí prometió «pagaré lo que prometí» (2:9).

- D. Es en esta condición espiritual que Dios quería ver a Jonás y es la misma en la que Dios quiere vernos a cada uno. Reconociendo que estamos aquí en la tierra por un breve espacio de tiempo y con talentos provistos por él para hacer Su voluntad. Jesús declaró: «Mi comida es que haga la voluntad del que me envió, y que acabe su obra» (Jn.4:34).

IV. El Arrepentimiento de Nínive

- A. «vino palabra de Jehová por segunda vez a Jonás diciendo: Levántate y vé a Nínive, aquella gran ciudad, y proclama en ella el mensaje que yo te diré. Y sé levantó Jonás, y fue a Nínive conforme a la palabra de Jehová. Y era Nínive ciudad grande en extremo, de tres días de camino. Y comenzó Jonás a entrar por la ciudad, camino de un día, y predicaba diciendo: De aquí a cuarenta días Nínive será destruida» (3:1-4).
- B. El resto de la historia dice que los Ninivitas hicieron conciencia, creyeron a la predicación de Jonás, proclamaron ayuno desde el mayor hasta el menor, incluyendo a los animales y aun el rey mismo se sentó sobre cenizas para manifestar su arrepentimiento (vv.5-9).

- C. Algunos críticos modernistas han puesto en tela de duda como Jonás pudo haber recorrido la gran ciudad en tan sólo tres días.
- D. Estos dos comentarios pueden contestar: Edward J. Young tiene esta respuesta a la primera dificultad propuesta por algunos cuando escribió: “La frase pudo estar diseñada como una designación del diámetro de la ciudad, pero posiblemente esta no es más que una expresión aproximada para indicar que la ciudad era una muy grande. El versículo 4 declara que Jonás “entro por la ciudad camino de un día”. Esto no significa que él caminó tan lejos como es posible para uno caminar en un día. Esto simplemente significa que él entró en la ciudad y fue aquí y allá, predicando su mensaje” (*An Introduction to the Old Testament*, Eerdmans, Grand Rapids, MI, 1950; Segunda impresión, 255).

- E. Herbert Livingston señala la cantidad de espacio que un hombre podría caminar en el tiempo antiguo “Un día de camino en campo abierto era alrededor de 35 kilómetros (20 millas), pero en una ciudad habitada el curso de tal viaje no caería en una línea abierta, sino que se retrocedía por las callejuelas y los mercados” (*Ibíd.*, 833).
- F. Mike Hixson en recientes años escribió: “La fiel predicación de Jonás salvó a una ciudad de su final destrucción. El mensaje poderoso de Dios sobre el arrepentimiento resonó y trajo los resultados planeados. Cada ciudad necesita hoy a los “Jonás” que se levanten y declaren vigorosamente la Palabra de Dios con convicción y claridad... Jonás necesitó entender que una preciosa alma sobrepasa el valor de un mundo lleno de calabaceras. El pueblo de Nínive era precioso a la vista de Dios, incluyendo a todos los niños que no sobrepasaban a la edad de su responsabilidad moral (Ezeq.18:4, 20). Si no somos cuidadosos, podemos demostrar los mismos sentimientos llenos de prejuicios como Jonás hacia otras personas basados en la raza, nacionalidad, estatus social, etc., Necesitamos reconocer que Dios “quiere que todos los hombres sean salvos y vengan al conocimiento de la verdad” (1 Tim.2:4)” (*A Portait of Jonah; The Thirty-Nine Annual Lecturship, “Spiritual Sword, Getwell Church of Christ, Memphis, TN. Octubre 19-22, 2014; 236, 239-240*).

V. El Enfado de Jonás y las lecciones de la Calabacera

- A. Jonás sabía del compasivo carácter de Dios. Él le había dado una oportunidad a Jonás para cumplir su llamado, pero ahora él egoístamente no podía ver esa misma oportunidad para el arrepentimiento de los Ninivitas.

- B. Dios estaba queriéndole enseñar al profeta las grandes lecciones de su misericordia hacia un pueblo desprotegido que ahora se vuelve a Él en arrepentimiento sincero.



- C. Mike Hixson en recientes años escribió: “La fiel predicación de Jonás salvó a una ciudad de su final destrucción. El mensaje poderoso de Dios sobre el arrepentimiento resonó y trajo los resultados planeados. Cada ciudad necesita hoy a los “Jonás” que se levanten y declaren vigorosamente la Palabra de Dios con convicción y claridad... Jonás necesitó entender que una preciosa alma sobrepasa el valor de un mundo lleno de calabaceras. El pueblo de Nínive era precioso a la vista de Dios, incluyendo a todos los niños que no sobrepasaban a la edad de su responsabilidad moral (Ezeq.18:4, 20). Si no somos cuidadosos, podemos demostrar los mismos sentimientos llenos de prejuicios como Jonás hacia otras personas basados en la raza, nacionalidad, estatus social, etc., Necesitamos reconocer que Dios “quiere que todos los hombres sean salvos y vengan al conocimiento de la verdad” (1 Tim.2:4)” (*A Portait of Jonah; The Thirty-Nine Annual Lecturship, “Spiritual Sword, Getwell Church of Christ, Memphis, TN. Octubre 19-22, 2014; 236, 239-240*).

- D. Jack Lewis en su clásico libro, *Los Profetas Menores* escribió, «La amargura de Jonás con el resultado del asunto fue tal que él habría estado más feliz estar muerto. Él deja claro que no fue la predicación a Nínive lo que a él le importó, ni los peligros o las dificultades del viaje, sino fue la posibilidad que el pueblo pudiera arrepentirse y salvarse lo que él resintió. Él temía a la misericordia de Dios y ese temor lo llevó a Tarsis. Si él no predicaba a Nínive, entonces, el pueblo no se arrepentiría, y Dios no tendría otra alternativa que destruir a Nínive....
- Jonás, a pesar de su enojo por la misericordia del Señor quien perdona a Nínive, se construye una enramada para ahí esperar el resultado. Él se coloca en una posición peculiar de ser un predicador quien esperó no ser exitoso. La planta que el Señor hizo crecer no le agradó sino que provocó que su enojo fuera aún más amargo cuando fue cortada por el gusano...

- Fue en este punto que el Señor llamó la atención de Jonás por una planta comparativamente sin valor para la que él no había trabajado. ¿No podía él entonces entender la misericordia de Dios por 120, 000 personas inocentes de Nínive quienes no conocían su mano derecha de su izquierda —indudablemente una referencia a infantes— como muchos de los animales que Dios había creado, los cuales, por supuesto, no eran capaces de pecar? El contraste de todo está en la actitud de Jonás hacia Nínive y la actitud del Señor. Aquí está la forma más clara para indicar a todos que “De tal manera amó Dios al mundo”. (*Los Profetas Menores*, 33-37; de la Versión Castellana 2017), Original por Hester Publications, Henderson, TN. 1998.
- E. Homer Hailey sintetizó el mensaje de este corto libro profético de la siguiente forma: “El mensaje del libro es doble: (1) Dios está dispuesto y ansioso por salvar aún a las naciones paganas siempre y cuando ellas se arrepientan. Su amor es infinito y universal; por lo tanto, Su interés es por todos. (2) Jehová es el único Dios universal, el Dios de toda la tierra. Y él único y soberano Dios, Él es el Dios a quien todos los paganos deben volver. En el libro uno puede ver la predicción de la venida de Cristo y la manifestación del amor y deseo de Dios por salvar a todos los hombres” (*A Commentary on The Minor Prophets*, 64, Baker Book House, Grand Rapids. MI. 1976, Cuarta Edición, primera 1972).